

EL PACIFICO



Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y EDITOR,

Juan de Dios Matus

OFICINA—FRENTE AL PARQUE DE LA VICTORIA



AÑO XIII }

PUNTARENAS, COSTA RICA. SABADO 22 DE MAYO DE 1909

} N.º 1645

PARA Quienes lo ignoren

EL PACIFICO es semidiario absolutamente independiente.

Se publica en la tarde de los martes, jueves y sábados, aun cuando sean días de fiesta, con la sola excepción de un día de las fiestas cívicas y el jueves Santo.

En la sección de Campo Neutral ó Remitidos, tienen sitio propio todas las ideas y doctrinas, siempre que la forma en que ellas vengán no ofenda á la moral.

El secreto de la firma responsable se absoluto.

El Pacifico acepta remitidos aun contra la empresa, los cuales no contestará en el mismo número que vean la luz.

El valor de los remitidos es convencional.

Los avisos, en doble columna, pagarán \$ 2.50 por pulgada, al mes.

En una sola columna, \$ 1.50 por pulgada, al mes.

Avisos cortos, de una columna, entre gacetillas, cuatro veces su valor.

Los avisos por largo tiempo tienen un descuento proporcional.

En todas sus planas hay siempre lectura interesante.

La suscripción vale por mes \$ 1.00

" id " " trimestre 2.60

" id " " semestre 5.00

Cura radical de la Sífilis

Efecto seguro Cura interna sin inyección
Tratamiento ideal efectuado con

MERGAL

SE VENDE EN LA FARMACIA UNIVERSAL Y DEMAS
BOTICAS DEL PAIS



LÍNEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN
(COSTA RICA) Y MANCHESTER Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón
Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana.

Pasaje de Primera á Manchester y Bristol, ida £ 20

Pasaje de Primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta.. £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes diríjase á las oficinas de la United Fruit Company
en San José ó Limón.

F. J. HITCHCOCK. — Administrador

T. ASSMANN & CA

IMPORTADORES

BREVA KEYSTONE

Depósito: Puntarenas, donde

FELIPE J. ALVARADO & C.

San José — Limón

AZUCAR

DEL

INGENIO EL TEMPISQUE

DE

Federico Sobrado

Se vende en la Compañía de Agencias
de C. R. Limitada

Hierro para techos

Vende en este puerto,

JUAN KNOHR HIJOS

Puntarenas, abril de 1909.

Literatura del Sábado

LOS DEMENTES

Diálogo cómico dedicado á LA MA
ÑANA, de Guatemala.

La escena — Una habitación desmantelada casi, sin cortinas y con las ventanas altas y guarnecidas de fuertes barrotes de hierro; los cuatro asientos únicos, adheridos al suelo y á la pared para que no puedan los enfermos arrancarlos.

ESCENA UNICA

Zelaya y Dávila, á los que la ciencia ha declarado fuera de razón é incurables por completo, se miran de manera vaga desde sus asientos.

El diálogo comienza:

Zelaya:

Qué amarga, ingrata y horrible
Es hoy mi cruel situación,
Pues de Lincoln la nación
Ya me puso el cascabel....
¡Yo que me creía un león
Fuerte, feroz y temido,
Hoy me veo convertido
En gato, amigo Miguel!....

Parece que ya se acerca
De mi expiación el momento....
¡Que me vuelvo loco siento
En tal instante al pensar!
De Taft el Gobierno ingrato
Me ha increpado que yo he sido
El único que he tenido
En constante malestar,

En agitación continua
A Centro América todo;
Y ya está buscando el modo
De obligarme á dimitir....
¡Pero no.... no hay que aligerarse!
Todo necesita maña:
Hoy mismo á la Gran Bretaña
Yo me voy á dirigir!

Le ofreceré á Nicaragua
Con sus lagos y grandezas,
Y mis inmensas riquezas
A sus órdenes pondré,
Con la condición precisa
De que me ayude en la guerra
Que de Lincoln á la tierra
Muy pronto declararé.

Dávila:

Me parece muy plausible
Vuestra acertada opinión,
Y yo creo que al Japon
También escribir debéis
Ofreciéndole que á él,
Si os da su Escuadra potente,
De América el continente
En pago vos le daréis.

Uniendo las dos escuadras,
Del Japon é Inglaterra
¡No hay duda, toda la tierra
Se rendirá á vuestros planes!
Si á tan poderosa flota
El «Momotombo» agregamos,
En una hora conquistamos
De Groenlandia á Magallanes.

Hecha esta hermosa conquista,
Dueño ya del Continente,
Os ceñiréis en la frente
La corona de un Sultán!
¡Y á Taft, á Díaz y á Viquez,
A Figueroa y Cabrera
Los pondréis en una hoguera!

¿Os parece bien el plan?

Zelaya:

Miguel, me dais una idea
Espléndida, luminosa;
Y mi alma falsa, engañosa,
Esta otra le ha de agregar:
Cuando el triunfo haya obtenido
Como no debo ser leal,
¡Toda la Escuadra Naval
La echaré á pique en el mar!

Y el Japon é Inglaterra
Sintiéndose desarmados
Se verán desanimados
A desafiar mi poder,
¡Y más que Alejandro el Grande,
Más que Napoleón Primero,
Conquistador y guerrero
De todo el mundo he de ser!

¡De Europa, el Asia y el Africa,
Incluyendo la Oceanía,
La conquista haré en un día
Con suma facilidad!
No habrá flota que resista
A mi «Momotombo» roto
Del cual yo seré el piloto
Y así no habrá tempestad!

Pues todos los elementos:
El agua, el aire y el fuego,
Los veréis rendidos luego
Y sumisos á mis pies;
Yo seré más poderoso
Que el divino Padre Eterno
Al que quitaré el infierno
Y el purgatorio después;

En seguida paso al Limbo
Y aunque sea muy obscuro,
Caro Miguel, aseguro
Que pronto mío lo haré;
¡Y es tal mi ambición y orgullo,
Tal mi codicioso anhelo,
Que en globo pienso ir al cielo
Y á Dios de allí arrojaré!

Y ya sentado en el trono
Del Creador Omnipotente,
Haré que inmediatamente
Comience el Juicio Final!
Y así podrá ver el mundo,
Del cual no quiero el reposo,
¡Que soy Todo Poderoso
Y creador de todo el mal!....

Dávila:

Bravo, Santos; bravo Santos!
Cuando decretéis el juicio
No me haréis ningún perjuicio,
A vuestro lado estaré.
Siendo vos el Padre Eterno
Creo que es seguro, fijo,
Que haréis que yo sea el Hijo....
¿Verdad que sí lo seré?....

Zelaya:

¿Seréis un hijo sumiso....?

Dávila:

¡Como hasta ahora lo he sido,
Que hasta mi Patria he vendido
Para poderos servir!....

Zelaya:

Pues entonces, Miguel mío,
Queda todo convenido....
¡Por ahora me despido,
Voy las cartas á escribir!....

Abril de 1909

ISMAEL ZENTENO

EL PACIFICO

Un contrafómeque

Todavía resuenan en la atmósfera política de este país, el estruendoso clamoreo, la algarabía infernal que el iglesismo formó, desde el momento en que se supo que D. Máximo Fernández, en vez de desembarcar en Acajutla, como lo había manifestado al emprender desde aquí su viaje de salud, había saltado á tierra en el puerto de Cozintó.

¡Qué de comentarios!, qué de censuras!, qué de imprecaciones!

Don Máximo, según lo dijo con aplomo la prensa civilista, en letras y en gravados, había emprendido la fuga dejando en la estacada á D. Ricardo; había ido á solicitar elementos bélicos de Zelaya, para llegar aquí, á tambor batiente, quitando á D. Cleto la presidencia y á D. Ricardo sus esperanzas de ella; había ido á vender el país por satisfacer su desenfrenada ambición; se le imprecó, se le burló, se le maldijo....

Volvió D. Máximo en breve, no se escucharon los bélicos clarines, no llegó tropa nicaragüense á las fronteras, no desembarcaron armas, no trajo dinero, no se vió ni se ve por parte alguna huella que indique el más leve de cuantos cargos, tan graves como infundados, le hacían en su ausencia.

Todo ha pasado, no queda sino el recuerdo de tanta infamia y uno que otro empuinado, y muchos que sin nobleza suficiente para confesar el error á que sus fantasías exaltadas ó perversas los arrastró, siguen afirmando que algo de gran significación política llevó á D. Máximo á Managua, y que por allí debe andar el *chanchullo*, sin acertar en donde, y ya sin asegurar infamia alguna.

Ahora volvamos los ojos de la imaginación hacia el campo contrario, después de apartarlos de *El Diario de Nicaragua* edición del 8 del presente, el cual registra la nota editorial que va á continuación:

«Don Ernesto Martín, secretario de la Corte de Cartago y miembro de la directiva del partido civilista costarricense que trabaja por la candidatura de don Rafael Iglesias, se embarcó en Limón á fines de abril próximo pasado, con rumbo á New York.

La ida á New York es un pretexto. Ernesto Martín se encuentra en Guatemala solicitando el apoyo del tristemente célebre Estrada Cabrera, para el partido civilista. No anduvimos errados cuando, en distintos artículos que sobre política costarricense escribimos, afirmamos que el dinero guatemalteco se talla en el juego de Iglesias.

Estrada Cabrera y Rafael Iglesias son lobos de la misma camada y siempre se entendieron muy bien».

Que el dinero del Tesoro guatemalteco anda desde hace muchos días por aquí corrompiendo conciencias costarricenses, para procurar llevar á la dirección de este escalado país, al aspirante á presidente perpetuo D. Rafael Iglesias, es cosa que de puro sabida no aparece interés alguno la reproducción de la noticia, pero eso de que el joven Martín, habiendo tomado en Limón dirección á Estados Unidos apareciera en Guatemala, eso, eso se presta á muy diversas conjeturas, infinitamente mejor fundadas que las que el iglesismo basó en el viaje de D. Máximo, quien al salir de aquí manifestó que su viaje sólo tardaría lo que el próximo vapor en tomar en

nuestro puerto, y así lo cumplió al pie de la letra.

No es posible suponer que el joven Martín, tan inteligente é insuadido, crea que Guatemala es uno de los Estados de la gran república, porque eso sería suponer en él la más crasa de las ignorancias geográficas; tampoco puede creerse que él tenga ya por un hecho consumado lo que sólo parece ser una aspiración del Tío Samuel, por más que en estos últimos tiempos se le esté viendo caminar á pasos agigantados hacia su realización: los buques americanos sobre las costas del centro de la América, no determinan la posesión plena ni mucho menos la anhelada incorporación fiscal.

Más de un malicioso vuelve los ojos de la memoria hacia el fallo de la Corte de Cartago, en la demanda de Honduras contra Guatemala; recuerda algunos incidentes de carácter privado, y algunos—en cuyo número no estamos nosotros—hasta el fallo mismo; recuerdan que Martín es el Secretario que figuró en aquellos incidentes y que autorizó finalmente aquella sentencia....

Las conjeturas que saltan á la mente, como una consecuencia precisa del actual estado político del país, y la inesperada aparición del joven Martín en tierra chapina, son tautas y son de carácter tan grave, que no nos atrevemos á consignarlas en nuestra hoja; pero que el discreto lector las ha leído ya con claridad en su imaginación.

Démosle tiempo al tiempo.

LA PERFDIA MANIFIESTA

Si mal no recordamos, el tribuno de la prensa Marat Tovar, decía á raíz del incidente personal del Lic. Luis Anderson, que la Prensa de Costa Rica no sabe sino designar los acontecimientos de importancia determinada cuando en su desarrollo figuran individuos de alta esfera, y debió agregar: cuando los intereses políticos así lo aconsejan á los propagandistas sin escrúpulo.

El señor Marat Tovar en su fiebre insana de impúdico panfletero, fué el que acusó al jimenismo, con perfidia sin igual, del atentado contra don Rafael Iglesias, atentado que no tuvo, en todo el jimenismo, otra cosa que la sincera y enérgica reprobación de todos los partidarios.

El mismo señor que predica contra las falsedades de la Prensa é hizo todos los esfuerzos imaginables que le sugiere su corazón envenenado para torcer el criterio imparcial de la opinión pública, echando un acto de venganza personal sobre las espaldas de un partido, queriendo en las puertas mismas de la cárcel explotar al desgraciado en sus angustias, torturando un extráño con la amenaza y con el halago, á fin de que diga una mentira que perjudica á un partido y aprovecha á otro; el mismo, que ha arrojado inmundicias á todas las clases sociales, para no responder de ellas cuando el caso ha llegado, es el que hoy aparece en el órgano de su propio partido,—ébrio de insultos, y revestido, no de la inmunidad que atribuyó á los Jiménez, sino de esa inmunidad intocable, que aleja los corazones y espanta los olfatos delicados, porque huele mal, porque hay peligros inocentes, que no hacen daño, pero repugnan, que no matan pero sí horrorizan por su pestilencia y por su inmundicia—es el que aparece echándonos otros muertos, el de «27 de Abril».

Como el jimenismo compone el 75 p. s. de la electoral de la república, para este corsón perdido, para este calumniador oficioso, pa-

EL DR. JULIO AGUILAR

MEDICO Y CIRUJANO

ofrece sus servicios profesionales en su oficina, establecida en la Botica de Puntarenas.

Consultas: de 8 á 11 a. m. y de 12 m. á 4 p. m.

BOTICA DE PUNTARENAS R. G. Veranes

Despacho de los doctores

Francisco Rucavado--Julio Aguilar.

HORAS DE CONSULTAS:

de 8 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

Las recetas son preparadas personalmente por el propietario.

MAN CHON SING & Cia

Almacén de abarrotes y géneros
Hachas y machetes collins

Por Vapores "Newport", "Aztec", y "Perú", que han llegado en estos días, hemos recibido un gran surtido de Abarrotes en general que ofrecemos á nuestros clientes y favorecedores á los precios más baratos de plaza.

Constantemente renueva sus grandes existencias.

Fibrocimiento Para Puntarenas y Guanacaste

Habiendo la Municipalidad de este cantón acordado permitir el uso del FIBROCEMENTO para techados, nos permitimos avisar al público que la única Agencia aquí para ese artículo es la casa de Ramón Arauz y Cia., á donde pueden pasar á verlo y saber precios.

Puntarenas, 12 de diciembre de 1908.

GONOSAN

El único antigonorreico verdaderamente seguro

Impide las complicaciones
Hace desaparecer los dolores en el Primer día
Cura rápida y segura de la GONORREA

DE VENTA EN LA "FARMACIA UNIVERSAL" Y DEMAS BOTICAS DEL PAIS

ACORAZADOS YANQUIS

La Tienda de zapatos de Guerra y Guerra se trasladó frente á don Salvador Arauz á la casa que habitaba don Carlos Huete. Salvo el lugar, nada ha cambiado en ella.



Gabinete Dental Eléctrico
Del Dr. MIGUEL H. FULTON
CIRUJANO DENTISTA



Hace todas las operaciones de la boca por medio de la electricidad por demás está decir que este procedimiento no ofrece peligro alguno al paciente y que la instalación está sujeta á los sistemas más moderados empleados en los E. E. U. U.

Especialidad en puentes, coronas y porcelanas.

HORAS DE OFICINA — de 8 á 11 1/2 a. m. y de 1 á 5 p. m.

En los altos de la casa de doña Francisca de Ríos.

CALLE DE PIEDRA

INFORMACION

ra esta falso apóstol de la Prensa, no habrá robo, ni crimen, ni falta alguna que no sea infundada, meditada y llevada á cabo por el partido político que adversa á su ilustre jefe don Rafael.

Preparáos, jimenistas, que estamos con un pié en la cárcel, el Júpiter de la prensa civilista, el Juvenal de la cloaca, nos achacará todas las desgracias que acontezcan á su partido y sus partidarios, inclusive (pero que venga en buena hora), la acusación tremenda de su derrota y el castigo de sus errores.

Dos acontecimientos desgraciados

Otro asesinato á lo General Correa.—Una desgracia casual ocasionada á un estimado joven de Cartago.

El día 30 de abril último llegó á la oficina del Juez de Paz de Conte (Regidor, como llaman allá), población situada en las riberas del río Coto, lado de Panamá, el individuo Próspero Morales, manifestando que su compañero de habitación en Lagartos, Carmen Ríos, había salido el día anterior con una escopeta á cazar perdices y que no habiendo regresado durante la noche, había salido en su busca sin resultado alguno.

El Juez de Paz, Juan Guerrero, organizó inmediatamente una expedición compuesta de los señores Faustino Serrú, Melquiades Beita, Octavio Rojas Troyo y el poticante Próspero Morales, todos capitaneados por el propio Juez de Paz.

Cuando llegaron al sitio indicado, siguieron unas huéllas, hasta la distancia de medio kilómetro, no encontrando más allá señal alguna del desaparecido y por ello regresaron, siempre en la creencia de que se había extraviado Ríos ó alguna fiera lo había devorado.

Nueve días después, cuando la familia de Ríos se enteró de la desgracia, y pudo organizar á su costa una nueva expedición, salieron en busca del perdido, el Regidor Guerrero, Francisco Cedeño, Salvador Cauca y Melquiades Beita.

Llegaron á la casa donde habitaban Morales y Ríos, y habiendo penetrado en el monte como doscientas varas, notaron la presencia de unos sopilotes; y al dirigirse á aquel punto, no pudieron explorarlo debido al fuerte mal fuerte mal olor que despedía, al extremo de causar náuseas á los que penetraban más, y serles del todo imposible continuar explorando por la falta absoluta de desinfectantes.

Por ello regresaron á Conte, pero ya con la convicción de que allí, sepultado á flor de tierra, se encontraba Ríos.

La circunstancia de volver con frecuencia, ha borrado probablemente la señal de la tierra removida, y los antecedentes de Morales, de quien se sabe ha dado muerte á tres individuos antes, confirman la voz pública de que Morales es el matador de Ríos.

Morales, quien vive libremente en Conte, ha manifestado saber que se dice que es el asesino; y que si él llega á convenirse de quien tal dice, le quitará la vida. Esto decía Morales desde antes que se sospechara que él fuera el matador.

Muchas personas aseguran que cargaba un fajón ligado á la cintura unas cuantas monedas de oro, probablemente el incentivo del crimen.

* Cabe ahora relatar la desgracia muy sensible que aconteció, y que al principio se indicó.

El joven Octavio Rojas Trejo, natural de Cartago ó hijo de una de las principales familias de allá, llegó á Conte, procedente de Panamá y de tránsito para este Golfo, de donde se dirigió á su casa en Cartago, en los precisos momentos en que llegó la noticia de la desaparición de Ríos.

El joven Rojas se incorporó en el acto, lleno de nobles sentimientos, á la expedición que salía en busca del perdido.

Ya de regreso, en el bote que los conducía á Conte, Francisco Serrú fué á tomar un zalbeque donde tenía su tabaco, para ponerse á fumar. Los zalbeques y los rifles, todos cargados con grandes balas para entrar á la montaña, estaban, porque llovía, tapados con unos cueros. El zalbeque tomado por Serrú se enredó en el gato de uno de los rifles y al desprenderse, amartilló el fulminante y salió el tiro cuyos proyectiles penetraron por detrás la última costilla y la cadera derecha al joven Rojas Trejos, saliéndole por la ingle y el estómago.

Se le prodigaron todo género de cuidados, sobre todo de parte del atribulado Serrú, que lloraba á lágrima viva la desgracia de haber causado tan sensible daño.

El Jefe Político de esta, don Tomás Rojas Alpizar, envió muchas medicinas para el herido, del botiquín municipal; pero todo fué en vano, habiendo fallecido el día 11 del corriente y siendo ese mismo día sepultado con profundo sentimiento de todo el vecindario.—CORRESPONSAL.

Aprobación Ejecutiva
Trajo ya «La Gaceta Oficial» la aprobación que dió el Ejecutivo á lo dispuesto por la Junta de Caridad de esta ciudad, en el sentido de ocupar con los tuberculosos el pabellón que hoy se destina para cuarentena.

Región que avanza
De la nota informe que el Agente Principal de Policía de Boruca acaba de dirigir al señor Gobernador de esta comarca tomamos los párrafos siguientes:

«El grado del adelanto material que se ha alcanzado desde el mes de febrero á esta parte, se debe á la industria del tabaco que, con su copiosa cosecha en el vecino pueblo de Buenos Aires, ha reportado muchos beneficios á los vecinos de este pueblo con el acarreo de carga. Estas ganancias han dado á muchos, recursos para emprender trabajos que de otro modo no habrían podido hacerlos.

Don Otto tiene listos para embarcar 107 quintales de tabaco, los cuales según él, no serán vendidos en ese mercado; colijo de esto que el artículo subiría de precio en esa plaza, pues ya queda muy poco en Buenos Aires y el que lo tiene no lo sacará, sino, hasta en diciembre.

Según informes particulares, por aquellas latitudes es donde la naturaleza está indicando el cultivo de la codiciada hoja, y por lo visto, ya se están enterando de ello los agricultores en ese ramo. Esa es la única manera de que la agricultura regenere: sabiendo pedir á cada clase de terreno y á cada clima, lo que ellos pueden dar con más prodigalidad. Los tabacaleros, pues, deben dirigirse á aquella región probada ya ventajosamente.

Cambio del número 100
El señor Médico del Pueblo, Dr. Rucavado, está dispuesto á presentar al Municipio un proyecto para que se adopte aquí el sistema de los excusados portátiles, como se acostumbra en México y otras grandes poblaciones donde no existe el sistema de cloacas.

Muy digno de aplauso es el interés que ha demostrado el Dr. Rucavado por el mejoramiento de la higiene en este punto, desde que está al frente de la Medicatura, y muy digna de ser atendida es esta indicación de parte del Municipio.

Pensar que durante el verano se aglomera una buena porción de porquerías que se filtran en el invierno y van á dar á las bombas con que nos abastecemos del agua potable, es preferible no pensarlo.

Trabajos de Juzgado
Se decretó auto de enjuiciamiento contra Melisandro Fuentes, por falsificación de la firma de Manuel Rosales, en perjuicio de la casa Felipe J. Alvarado y C^{ia}.

—También se dictó auto de enjuiciamiento contra Blas M^o Mendoza, por lesiones en perjuicio de Tomás Jurado.

—Se sobreseyó en la causa que por el delito de hurto en perjuicio de Rafael Soto se le seguía á Emerterio Rivera, reservando la causa para continuarla cuando aparezcan mejores datos.

Un emigrado más

Ayer por fin logró llegar á este puerto de salvación el joven Coro nel nicaraguense D. Pedro A. Jarquín, uno de los que á mediados del mes próximo pasado le iban á dar el gran susto al despota de los lagos, tomando los vapores y marchando hacia el Campo de Marte, con desembarque en Granada.

El rodeo que el Coronel Jarquín ha tenido que dar, para llegar hasta nosotros, ha sido tal que ha necesitado casi un mes rompiendo

HOTEL DEL PACIFICO

(Situado en la casa de E. MacAdam, frente al Ferrocarril y casa Alvarado)
Buenos cuartos, excelente comida, precios módicos
El que quiera comer bien que asista á esta casa.

D. COLOM

**A quienes interese
Se avisa:**

Que del primero de junio próximo venidero en adelante, se alquila a parte de casa de la sucesión de doña María Pérez v. de Arce, que ocupa don Feliciano López, bien sea el todo ó parte de ella. La pieza squinera es aparentemente propia para todo negocio, como punto muy conocido y céntrico.

Pueden entenderse con el albacea de la sucesión.
Puntarenas, mayo 15 de 1909.

EZEQUIEL ARCE

**Ropa Hecha
Sastrería y Novedades**

San José, Almacén Robert Hermanos

Todo lo que en el ramo de vestir puede necesitar el caballero más elegante artesano más económico se consigue en este almacén á más bajo precio que en cualquier otra parte. Surtido inmenso y renovación constante. Calidad inmejorable con el más alto de moda, unido al precio muy módico.
Los pedidos al contado se sirven LIBRE DE PORTE en todo el país.
Hágase un pedido de ensayo para convencerse.

MANUEL J. TORRES

GRAN surtido de géneros de fantasía, de seda, lana y algodón: Gasas Alciánas—Piqué—Zarzas Francesas—Muselinas lisas y á pinta, Canbray de lino, Cintas, Encajes bordados, Pañuelos de batista y de crispón de seda. Medias hilo de Escocia, Polvos Camia y Lidilia. Camisetas francesas é inglesas.—Driles de lino blanco y crudos. Sombreros, Corbatas, Cuellos y puños de lino, Camisas sin planchar. Mantillas, Chales y Pañolones.

Sacos para sal—De la mejor clase y á muy bajos precios, y toda clase de artículos de consumo ordinario.

**FABRICA DE JABONES
TEODORO ROIZ
Jabón negro, barcino, amarillo
y blanco de Marsella**

SE VENDE EN TODAS PARTES

**V. M. Ruilova
Agente y Comisionista
Manzanillo.-C. R.**

**AGENCIA
DE LA HARINA DAYTON**

Siguiendo instrucciones del representante del Molino de la Harina DAYTON, me permito avisar á los interesados, que las ventas se hacen al concepto de al contado; esto es, despacho de la mercadería contra oiecho de su valor.

Como un beneficio para mis clientes, he conseguido que estos pasen su cuenta cada fin de mes, eso sí, sin falta, pues esto es indispensable para la buena claridad de mis cuentas. A los clientes de fuera de la localidad, les recomiendo tener en esta una persona encargada de cancelar su cuenta el día último del mes, sin cuyo requisito no podrán disfrutar del beneficio de tomar el artículo para pagarlo después. No siendo en estas condiciones, no podré ejecutar ninguna orden.

Aprovecho esta oportunidad para repetirme muy atento S. S.

Puntarenas, Febrero de 1909.

Seyaffin Saravia

mort-fias y saltando breñas, perseguido muy de cerca por los malos buenos del tirano.

Damos al Coronel Jarquín la bienvenida, deseando que los aires de libertad de que aquí se goza á pulmón enchido, le hagan olvidar los sustos pro'ergados de días anteriores.

Otra nueva Directiva

El 20 del presente se reunieron en Manzanillo varios vecinos de esa localidad, Abangares, Pájaro y el camino real, en Junta Jimenista; habiéndose procedido á organizar la directiva que ha de llevar á cabo los trabajos de propaganda de este círculo, resultaron electos:

- Presidente honorario,*
Don Manuel Díaz
Presidente efectivo,
Don Antonio Conti
Vice Presidente,
Don Caudino Díaz
Secretario,
Don Eduvigis Díaz
Pro Secretario,
Don Gabriel Mejía
Jefe de propaganda,
Don Atiliano Díaz
Vocales,
Don Pedro Flores
» Antonio Pérez
» Juan Campos
» Fulgencio Leal
» Santos Pérez
» Ernesto Díaz
» Abraham Matus
» Marcelino García
» Entimo Gutiérrez
» Santos Duarte
» Lorenzo Santaua
» Ramón Campos
» Juan González

Adhesiones

Señores Silván Avila, Calasanch, Chavarria, Emilio Barrantes, Eliseo Sánchez, Agustín Pérez, Antonio Pérez, Julio Badilla, Policarpo Losada, Ceferino Matarrita, Modesto Lara, Ramón Sandová, José María Pérez, Bonifacio Alvarez, Santos Pérez, Ildelfonso Pérez, Rafael Rodríguez, Jerónimo Alvarez, Víctor Urbina, Ramón Reyes, Felipe Rodríguez, Tiburcio García, Sixto García, Manuel Bustos é Isaias Peña.

Iglesias en San Lucas

Ayer llegó la marina del presidio de San Lucas y permaneció todo el día en este puerto.

Por la tarde se le vió en una taquilla, encabezada por el cabo de lancha José Espinosa, suscribiendo el libro de adhesiones al civilismo.

Por la noche asistió en cuerpo al club de esa agrupación, ostentando la cinta roja.

Ya sabemos nosotros que en aquel centro de corrección se ha cía política civilista, entre la tropa y entre los reclusos.

El señor Teniente Gobernador podrá explicarnos esta incorrección?

Creemos que en el presidio es muy peligrosa la efervescencia de las pasiones políticas.

Ojalá que el tiempo no nos venga á sacar verdadera esta nuestra opinión.

REMITIDO

AQUI QUEPO YO

En *El Grito del Pueblo* N° 39, leí una correspondencia de las Juntas, firmada por un JOVENO, cuya correspondencia se concreta á ofender á un sujeto de este lugar y á todos los cañeros; yo, aunque no soy legítimo de esta villa, sí guardo gratos recuerdos de este simpático lugar, por lo consiguiente dejo mis múltiples quehaceres para defender á un pueblo tan querido para mí: á Ud. señor *Joven* no le han dado datos buenos y quien se los dió á Ud., no dice lo que es sino que dice una mentira.

El señor Iglesias dijo estas palabras: "Mientras yo esté en el poder M. B. no será ni Juez de Paz".

Ud. comprende que una sola persona no es un pueblo; por lo consiguiente, el señor Iglesias, no ha ofendido de esta manera á un pueblo, como Ud. ha tenido el cinismo de decirlo: si el sujeto B. es hoy civilista, puede Ud. recordarle estas palabras y no se las diga á una numerosa agrupación como lo ha dicho. Si los cañeros son civilistas e los saben por qué, lo cual no le importa á Ud. así como á ellos no les importa que Ud. esté hoy hecho jimenista.

X Z.

Cañas, 18 de mayo de 1909.

Cosas de la Política

El Hotel Internacional de Puntarenas, no fué vendido ni se vende. El propietario, complacido con su numerosa clientela ha introducido en su establecimiento, importantes mejoras.—Lo esmerado del servicio y la cordialidad han hecho creer que los precios son altos.

VEASE LA TARIFA

- Cuartos á la calle una sola persona, por día.....\$ 3.50
- Cuartos á la calle dos personas en el mismo cu..... « 3.00
- Cuartos interiores una sola persona por día..... « 3.00
- Cuartos interiores, dos personas en él, cu..... « 2.50
- Desayuno..... « 0.25
- A muerzo ó Comida..... « 1.25
- Cama, una noche..... « 1.00

Baño de aseo, gratis para los clientes.—Hielo constantemente

Pensionistas—Precio convencional

El Propietario
FERNANDO MAGRI

ASEKRADEKA á VAPOR PEDRO CANALE y Cía.

ESTABLECIDO EN EL ESTERO DE PUNTARENAS

Compra y venta de maderas de varias calidades.

Venta al por mayor y al detal. Tucas de Caoba, Jenfsaro, Cedro, Pechote etc. Venta de tablas, tablones, reglas, alfajías y soleras de toda clase y dimensiones. Madera acepillada en tablones para pisos. Tabla de ferro traslapada ó con cordón para cielo raso. Molduras y cornisae de varias clases.

Contando ahora con hábil personal, puede satisfacer el capricho de cualquier artesano delicado.

Gran reducción de Precios. Se encarga de cualquier clase de construcciones.

La Ciudad de

LONDRES

A. ASCH & BROS
EN SAN JOSE

Con sucursales en Limón, Cartago y Puntarenas

En esta ciudad frente al Club, entre la Eureka y la Polifca. Se vende al detal y por mayor mercaderías de toda clase y muy baratas.

Azúcar

del Ingenio "LA MANSION"

Este acreditado azúcar, se vende en el Almacén de los señores Man Chong Sing & C^o

FEDERICO APESTEGUI.

ITINERARIO

que seguirán los Vapores corréos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de mayo de 1909.

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS, BALLENA Y BOLSON CON ESCALA EN MANZANILLO Y HUMO					SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO					SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y PUERTO JESUS CON ESCALA EN MANZANILLO				
FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Ballena	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Bebedero	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntnas.	Salidas de Manzanillo	Salidas de Pto. Jesús	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Sábado 1	3 a. m.	7 a. m.	2 p. m.	9 p. m.	Jueves 6	7 a. m.	11 a. m.	5 p. m.	11 p. m.	Viernes 14	3 a. m.	7 a. m.	10 m.	2 p. m.
Martes 4	5 a. m.	9 a. m.	4 p. m.	11 p. m.	Mier. 12	11 p. m.	3 a. m.	9 a. m.	3 p. m.	Id 28	3 a. m.	7 a. m.	10 a. m.	2 p. m.
Sábado 8	9 p. m.	1 a. m.	8 a. m.	3 p. m.	Jueves 20	7 a. m.	11 a. m.	5 p. m.	11 p. m.					
Lunes 10	11 p. m.	3 a. m.	10 a. m.	5 p. m.	Mier. 26	11 p. m.	3 a. m.	9 a. m.	3 p. m.					
Sábado 15	2 a. m.	6 a. m.	1 p. m.	8 p. m.										
Martes 18	4 a. m.	8 a. m.	3 p. m.	10 p. m.										
Sábado 22	9 p. m.	1 a. m.	8 a. m.	3 p. m.										
Lunes 24	11 p. m.	3 a. m.	10 a. m.	5 p. m.										
Sábado 29	1 a. m.	5 a. m.	12 m.	7 p. m.										

OBSERVACIONES:

- 1°—No se embarcará carga sin estar satisfecho su flete.
 - 2°—Los garrafones serán transportados sin responsabilidad por parte de la empresa, en caso de fractura.
 - 3°—Para evitar reclamos se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tengase balado con claridad, el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
 - 4°—Solamente se recibe equipaje; hasta las 4 p. m. del día de salida de los vapores.
 - 5°—Los tiquetes deben comprarse con anticipación á la hora de salida de los vapores en la Agencia, Ferreteria de los señores Esquivel & Guido cerca al Muelle del Estero.
- LEÁSE.—Las horas de llegada y salida á los puertos de escala son aproximadas.
Los vapores de BALLENA Y BOLSON harán escala en MANZANILLO.

TARIF de pasajes y fletes

Pasajeros del 1° á Ballena Bebedero y Puerto Jesús	C. 3 00
id. 2°	2 00
id. 1° á Manzanillo	2 00
id. 2°	1 00

Por quintal de carga á Ballena, Bebedero y Jesús	C1. 50
carga á Manzanillo	0.40
garrafon lleno (15 litros á	0.50
vacío á Bebedero y Jesús	0.25
cada pié cúbico á	0.25
montura	0.25
cuero, de res	0.25

Tib. El Pacifico

LA EMPRESA